

EL ECO DE LA FUSION

BISEMANARIO LIBERAL DEMOCRÁTICO

Año VII
Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 25 de febrero 1904

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, calle de Moncada, 49, principal.—Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 16

MENSAJES

de adhesión que elevan al ilustre jefe del partido liberal democrático español, don Eugenio Montero Ríos, los liberales demócratas de Tortosa y Roquetas.

Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos.

Madrid.

Los que suscriben, individuos pertenecientes todos ellos á la fusión republicana del distrito de Tortosa y que durante muchos años siguieron las inspiraciones del gran tribuno don Emilio Castelar y que después de su muerte se han inspirado en su política, convencidos de que el partido republicano se dirige actualmente por derroteros contrarios á los que exigen las necesidades de la patria y persuadidos asimismo de que con la política amplia y liberal contenida en el programa del partido que V. E. dirige, puede España fácilmente esperar un porvenir risueño, mejorando al propio tiempo su administración tanto en lo jurídico como en lo económico, han decidido con todos sus amigos, separarse desde luego del partido republicano para ir á engrosar las innumerables huestes que V. E. tan dignamente acaudilla, con el eficaz concurso de los excelentísimos señores don José Canalejas Mendez, Marqués de la Vega de Armijo, don Joaquín López Puigcerver y don José López Domínguez.

Al comunicarlo á V. E. por medio del presente, creemos que es un deber manifestarle que no el despecho ni ninguna otra causa, ha impulsado nuestro acto, el cual está inspirado únicamente en el mejor deseo de servir al país, cobijándonos bajo una política que la consideramos más benéfica para la Nación.

Rogamos, pues, á V. E., que al considerarnos correligionarios del gran partido que acaudilla, reconozca el generoso impulso que motiva nuestra determinación, nacida de la bondad de su programa, por cuyo pronto cumplimiento hacemos votos.

Dios guarde á V. E. muchos años para gloria de la Patria y del gran partido democrático español.
Tortosa, 19 de febrero de 1904.

Excmo. Señor.

Juan Ribás Cots, y siguen las firmas.

**

Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos.

Madrid.

Identificados en absoluto con la política del que desde hace muchos años es nuestro jefe don Juan Ribás Cots y habiendo éste y todos sus demás amigos del distrito de Tortosa, ingresado en el partido de que V. E. tan dignamente es jefe, tenemos una verdadera satisfacción en comunicarle que nosotros que durante muchos años hemos militado en las filas republicanas, ingresamos desde hoy en las monárquicas, reconociendo su indiscutible jefatura, toda vez que la política que se propone desarrollar, se halla totalmente conforme con los principios de libertad y democracia que siempre hemos sustentado.

De grandes transformaciones necesita nuestra administración y grandes han de ser sus esfuerzos para realizarlas, más para ello y en la medida en que á nosotros sea posible, puede V. E. tener la seguridad de que será secundado toda vez que bajo la dirección de nuestro querido amigo don Juan Ribás, en este distrito, estamos dispuestos á coadyuvar en un todo á las mejoras de que en todos los órdenes está necesitada esta Patria digna de mejor suerte.

Dígnese, pues, aceptar con el presente el testimonio de nuestra más profunda adhesión á su política y á su programa.

Dios guarde á V. E. mil años de vida para bien de la Patria y del partido.

Tortosa, 19 de febrero de 1904.

Excmo. Señor.

En representación de la ciudad de Roquetas, Miguel Fábregues Baiges, José Solé Codorniu y Pedro Bonfill Boé.—Siguen las firmas en representación de trece pueblos de dicho distrito.

Varios telegramas

Nuestro querido amigo el ex-diputado provincial don Juan Ribás Cots y esta Redacción han recibido los siguientes telegramas que publicamos con el mayor gusto.

D. Juan Ribás Cots.

Barcelona, 21, á las 23.

Nombre correligionarios y mio felicítote actitud patriótica y levantada que demuestra evolución Eco DE LA FUSIÓN.—Roig y Bergadá.

D. Juan Ribás Cots.

Barcelona, 23 á las 18'20.

Socios Circulo Democrático Barcelona felicitantes por valiente y patriótica actitud.—Calvell, Sostres, Bonfill, Butrilla, Rovatti, Caldach, Baró, Vega, Jajula, Nadal, Degollada, Llorens, Inglés, Pinto.

Eco Fusión.

Barcelona, 23, á las 18'30.

Número dedicado á cambio política, ese popular periódico merece aplausos por términos sinceros y briosos con que expone nuevo programa. Felicítote.—Forte.

Eco Fusión.

Barcelona, 23 á las 18'30.

Juventud democrática Barcelona abraza y saluda á sus nuevos correligionarios.—Riquelme.

D. Juan Ribás.

Barcelona, 23, á las 18'35.

Campañas democráticas dispónese continuar Eco siempre resultan simpáticas opinión liberal. Mientras se respete fondo, democracia garantida, cuestión accidental forma lugar secundario.—Pinnilla.

Eco Fusión.

Barcelona, 23, á las 18'40.

Un abrazo á sus nuevos correligionarios de Tortosa los demócratas Gracia.—Sanz.

D. Juan Ribás.

Barcelona, 23, á las 18'40.

Demócratas Barceloneta envían sincera felicitación hermanos Tortosa noble actitud.

D. Juan Ribás Cots.

Barcelona, 23, á las 18'40.

Nombre propio y varios amigos felicitales por brioso artículo manifiesto publicado Eco domingo. Bien, muy bien.—Federico Freixa.

Desde Tarragona

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSIÓN.

Tortosa.

Estimado amigo y compañero: Satisfacción inmensa, júbilo indecible me ha producido la lectura del último número de EL ECO DE LA FUSIÓN, en el cual publica ese periódico su adhesión al partido liberal-democrático.

Abandonan ustedes el campo republicano con sentimiento que comprendo, pero aparte de las causas que les obliga á ello, que señalan con toda claridad en el artículo *Monárquicos*, causas inspiradas en alteza de miras, exentas de todo egoísmo, existen otras poderosísimas que en apoyo de su resolución pudieron emitir, si bien ya aparecen esbozadas en dicho escrito.

Preciso es que tengamos presente que las formas de gobierno son accidentales, mientras que las ideas, cuando hijas del progreso son, han de resultar, resultan eternas é invariables.

Seamos primero españoles, luego demócratas: eso es lo que importa, eso es lo esencial en los corazones que vibran á impulsos del patriotismo y del amor á la libertad, porque hoy más que nunca necesita nuestra desgraciada España del cariño de sus hijos y hoy más que nunca, ante los atrevimientos y embates de la reacción, requiere el concurso de voluntades firmes, de pechos varoniles la idea sublime que infiltraron en nosotros aquellos inolvidables patricios que la santificaron con su sangre generosa.

Espanoles y demócratas, forzosamente hemos de ser monárquicos, porque las monarquías pueden democratizarse, se democratizan, como ha sucedido en Inglaterra y en Bélgica, como sucedió en España durante el efímero reinado del caballeroso Rey don Amadeo de Saboya.

Y digo que españoles y demócratas hemos de ser forzosamente monárquicos, porque aparte de la consideración que arriba dejo apuntada, importantísima y trascendental, entiendo que no es sensato ni necesario llevar á nuestra patria á turbulencias, á trastornos que pueden engendrar hecatombes ó peligros que dañan de un modo grave la patria y la libertad, cuando dentro del régimen cabe el desarrollo de los ideales democráticos, cabe todo cuanto no sea utópico todo

cuanto no esté en contraposición con el sentido común.

¿Y porqué hemos de desgastar nuestras fuerzas en conseguir ó intentar un cambio de forma de gobierno—que al fin y al cabo nada ó muy poco significa—y hemos de quedarnos sin alientos, por lo tanto, para defender los ideales democráticos?

Si, seamos monárquicos, querido compañero, seamos monárquicos leales y convencidos, envaneciendonos de ello, porque hoy por hoy la monarquía es garantía de paz para la patria y esperanza para la democracia.

Quien así no discorra, nuestros respetos ha de merecer su opinión, pero no le consentiremos jamás que diga que es más español ni más demócrata que nosotros.

Un abrazo á todos los redactores de El Eco, hágalos V. presente que la prensa democrática se halla hoy en momentos de lucha, pero de lucha noble y levantada, de esa que hace latir el corazón y sentir frío por la espalda—como dice Cano en «La Pasionaria»,—síénteles á aunar voluntades é inspirándonos todos en los evangelios de los prohombres del partido, dígalos que pronto llegaremos á la meta de nuestras aspiraciones.

Para ello los periodistas del partido, desde el más distinguido al más humilde, imprescindible es que formemos decididos en la vanguardia, que luchemos sin cesar, aunque no aspiremos á otro galardón que el propio que nos adjudicamos siempre: la satisfacción del deber cumplido.

Algo me dejo en el tintero, pero temo ocupar más espacio del que merecen mis pobres opiniones, por lo cual termino aquí, escusando decirle á V. amigo estimado, cuanto le aprecia su afectísimo compañero y correligionario.

M. Menendez.

Tarragona 21 Febrero 1904.

Nuestro partido

Cada día vienen á engrosar nuestras filas, las filas del gran partido liberal-democrático, nuevos y valiosos elementos.

Por lo que respecta á la provincia de Tarragona debemos mostrarnos satisfechos y regocijados.

La hermosa comarca del Ebro no se queda atrás y á los importantes elementos con que cuenta ya el partido, dirigidos por nuestro estimado amigo el diputado provincial D. Francisco Roig, hay que sumar las fuerzas que acaudilla el no menos estimado correligionario don Juan Ribás, que abandonando el campo republicano se ha cobijado bajo los pliegues de la bandera democrática que enarbola el insigne canonista don Eugenio Montero Ríos.

Inspirándonos todos en la política de ancha base repetidamente recomendada por nuestros jefes, con fé en las ideas, sacrificio en las personalidades, no dudamos que en breve nuestros queridos correligionarios de Tortosa proporcionarán al partido brillantes victorias.

Con el ingreso del señor Ribás en las filas democráticas, *El Eco de la Fusión* se ha declarado también periódico democrático, no dudando que con entusiasmo ayudará al *Diario de Tortosa* en la propaganda de nuestras doctrinas.

Los demócratas de la provincia estamos, pues, de enhorabuena y el DIARIO DEL COMERCIO, al celebrar el ingreso de los nuevos elementos en el partido liberal-democrático, saluda cariñosamente á la Redacción de *El Eco de la Fusión*, al señor Ribás y á sus amigos, enviándoles un fraternal abrazo.

En perfecta armonía, unidos todos, por la patria y por la democracia trabajemos con entu-

siasmo hasta conseguir el triunfo de los ideales del partido liberal-democrático.

E. Mestres

Tarragona 22 febrero 1904.

(Del *Diario del Comercio*).

NUEVO PERIÓDICO LIBERAL DEMÓCRATA

El periódico bisemanal de Tortosa *El Eco de LA FUSION*, que hasta el presente había venido sustentando los ideales republicanos ha hecho profesión de fe monárquica, adhiriéndose á la política del señor Montero Ríos y demás prohombres del partido liberal democrático.

Dicho periódico es órgano del importante grupo que en Tortosa acaudilla el infatigable propagandista de la libertad don Juan Ribás.

El artículo anunciando la evolución titúlase «Monárquicos» y está redactado en términos briosos.

(*La Tribuna*, de Barcelona)

Agradecemos á tan popular diario las frases de simpatía que para nosotros dedica en su número del domingo.

La juventud democrático-radical de Madrid

Con extraordinaria concurrencia se celebró el viernes por la noche, en el Círculo del partido liberal democrático, una brillante sesión de la Juventud democrático-radical en honor de sus compañeros de Barcelona.

Después de un hermoso discurso del señor Gómez de la Serna, el señor Arias, presidente de una de las Secciones de la Juventud democrática catalana, dió cuenta de los trabajos de carácter social realizados por sus compañeros, y puntualizó con gran claridad y general aplauso las aspiraciones de los elementos liberales de Cataluña en orden á la descentralización y á los problemas obreros.

El Sr. Pons, cuyos discursos se cuentan por éxitos merecidos, y el señor Tabernillas, representante de la extrema izquierda de la Juventud radical, cautivaron al auditorio con dos hermosas oraciones. Por primera vez intervino en los debates el señor Alcalá, revelando condiciones excepcionales.

El discurso del señor Farga, presidente de la Juventud de Barcelona, se refirió á todos los problemas de actualidad, mereciendo una ovación el disertante.

Se leyó después la Memoria del señor García de la Barga acerca de «La obra de la clase media española en el siglo XIX». Este trabajo histórico-político, en el que la fluidez de la dicción valora la profundidad de los conceptos, revela un espíritu analítico y una intención crítica excepcionales.

Sin eufemismos juzga la intervención de los principales personajes políticos y la evolución de las ideas, y muchas de sus crudezas fueron acogidas con grandes aplausos. La discusión promete ser muy animada, y el señor Canalejas ofreció á sus jóvenes amigos resumir los debates.

Habló después el señor Vincenti, enalteciendo la influencia de la enseñanza en la reconstitución y progreso de las naciones. Este tema, magistralmente desarrollado, dió ocasión á un notabilísimo discurso, objeto de generales plácemes.

Eran ya las doce y media de la noche cuando el señor Canalejas se levantó para recoger en breves palabras algunas de las ideas aducidas y para saludar con entusiasmo á los expedicionarios catalanes.

El lunes debió celebrarse en el Círculo Liberal Democrático la velada artístico-literaria en honor de la comisión de la Juventud Democrática de Barcelona que actualmente se encuentra en la corte.

Tomarán parte las compañías del Real, Comedia, Lara y Apolo.

Amalio ha pintado una hermosa decoración. El acto promete resultar brillantísimo.

Los del oficio

A los romos de entendimiento y vulgares por naturaleza, que hacen alarde de mirar con desdén á los periodistas, de quienes más de una vez solicitan favores, podríamos contestarles hoy con los notables discursos de Julio Burrell y de Miguel Moya á la vista, que los periodistas, además de escribir, saben hablar y dejar bien puesto su pabellón en el Parlamento cuando llegan las ocasiones solemnes.

«Absorbidos por la labor diaria, que exige tanto esfuerzo intelectual y que supone un gran desgaste de energías físicas, los periodistas miramos con indiferencia las cosas prácticas de la vida, y dejamos, por desdén unas veces, por negligencia otras, que se forme una atmósfera poco favorable á nuestro prestigio y valer.

Los más desinteresados en la vida pública han sido siempre los periodistas.

Buenas son la modestia y la humildad; muy digno de elogio el desinterés; pero no se deben llevar estas virtudes al extremo de consentir que se nos menosprecie por los que valen mucho menos que los que consagramos inteligencia, alma, fuerzas y vida, á estas hojas de papel que difunden las ideas, que narran los sucesos, que recogen las palpitaciones de la opinión, y que al llegar al término de una laboriosa vida nos tienen que enterrar poco menos que de limosna.»

Gutiérrez Abascal

Crónica

Leemos en nuestro querido colega tarragonense el *Diario del Comercio*: «Según verán nuestros lectores en el primer artículo de la presente edición, han ingresado en el partido liberal democrático los elementos republicanos que en el distrito de Tortosa dirigía el exdiputado provincial y querido amigo nuestro don Juan Ribás Cots, según declaración que en su último número formula *El Eco de la Fusión*, órgano hasta ayer de los republicanos tortosenses y nuevo periódico desde hoy de nuestro partido.

Con satisfacción verdadera hacemos constar el hecho, pues á más de las fuerzas importantes que á nuestro partido aporta el Sr. Ribás, cuenta ya la democracia con tres periódicos en la provincia: el *Diario de Tortosa*, *El Eco de la Fusión* y el DIARIO DEL COMERCIO, prueba elocuente de la preponderancia que adquiere la política tan patrióticamente iniciada por los ilustres prohombres que al frente de nuestra agrupación se hallan.

Terminado en esta ciudad el período voluntario para el pago del primer trimestre de las contribuciones directas, los contribuyentes podrán hacerlas efectivas, sin cargos, hasta el 29 del corriente, pasado el cual incurrirán en apremios.

Ha dado á luz con toda felicidad, una robusta niña, la virtuosa señora doña María de la Asunción Salvadó Montesinos, esposa de nuestro muy querido amigo, el conocido relojero don Angel Costa. Participamos de la satisfacción que habrán

experimentado sus padres por este motivo lisonjero.

Hemos tenido la grata satisfacción de tener entre nosotros durante unos días al inteligente é infatigable don Rodrigo Quirós, Administrador de nuestro querido colega y correligionario el popular diario de Barcelona *La Tribuna*.

Mucho nos ha complacido el poder estrechar la mano de tan distinguido amigo, á quien damos un cariñoso saludo desde estas columnas.

En el exprés de ayer salió para Barcelona. Feliz viaje.

Leemos:

«Ayer, á última hora de la tarde, llegó á esta ciudad por telégrafo la noticia de haber obtenido el canonicato de Cuenca, en cuyas oposiciones ha tomado parte, nuestro queridísimo amigo el joven profesor de este Seminario Conciliar doctor don Federico Ferreres.

»Según nuestras noticias, la oposición ha sido reñidísima, siendo siete los que tomaban parte en ella.»

Habiendo sido nombrada maestra interina de Horta doña Carmen Olivé Claravalls, deberá tomar posesión de su cargo dentro del plazo de quince días, pues de lo contrario se dará por caducado el citado nombramiento.

El viernes próximo debe reunirse en sesión la Comisión mixta de reclutamiento.

Los reclutas que se han de incorporar á filas el día 1.º de marzo próximo lo harán individual ó colectivamente, pero sin comisiones receptoras, y debiendo tener presente que el plazo legal para la presentación en el cuerpo á que vayan destinados, expira el 8 del indicado marzo.

La benemérita de Ulldecona ha detenido al vecino de dicha villa Pedro Segarra Vidal, por haber maltratado de obra á su padre y desobedecido á la autoridad local.

Se halla enfermo, aunque no de cuidado, el diputado á Cortes señor Zulueta.

Ha sido ascendido á primer teniente el segundo del arma de caballería don León de Alasá y Domingo, hijo del intendente general de Administración.

Teatro Principal

Lista del personal de la compañía de zarzuela que debutará el día 5 de marzo próximo en este coliseo, con la zarzuela *La Tempestad*.

Maestro director, don Laureano Ribas.—Primeras típles, señorita Asunción Casasús y señorita Asunción Melchor.—Segunda tiple, señorita Concha Alberich.—Tiple característica, doña Dolores Cartes.—Primer tenor, don Arturo Ubeda.—Primer barítono, don Casto Gascó.—Primer bajo, don Salvador Ricós.—Primer tenor cómico, don José Esteve.—Segundo barítono, don Daniel Alberich.—Segundo bajo, don José Blam.—Partiquinas, señoritas Bori y Valera.—Partiquinos, señores Hurtado y Bori.—16 coristas de ambos sexos.

De las crónicas para nuestro periódico, estará encargado, siguiendo su costumbre, nuestro querido compañero de Redacción y distinguido crítico teatral, don Arturo Morera, el cual, con su inteligencia para tales asuntos, podrá dar á cada uno lo que se merezca según el trabajo, sea bueno ó malo, ó se interpreten mal ó bien los diferentes personajes de las distintas é importantes obras que la compañía tiene preparadas.

Por de pronto, nos felicitamos de que se haya decidido la Empresa del Principal á traer una compañía de zarzuela, pues hacia ya bastante tiempo que se nos tenía privados de paladear la buena música.

En sustitución al M. I. Dr. Ferreres, canónigo electo de Cuenca, ha sido nombrado profesor de Filosofía en el Seminario Conciliar el Dr. don Francisco Borrás, y para cubrir la vacante que éste deja en Gramática, nuestro paisano el reverendo don Enrique Arasa, actual Mayordomo del mismo Centro.

El primer teniente del regimiento infantería de Almansa don Santiago González Muñé, de guarnición en Tarragona, llama al desertor Pedro Izquierdo Giner, natural de Tortosa.

El ministro de Instrucción pública señor Domínguez Pascual, ocúpase actualmente en el estudio de una Real orden por la que se evite y castigue la circulación de libros, folletos y periódicos obscenos en cuantos centros literarios oficiales hay en España.

En la acreditada *Librería religiosa* de nuestro estimado amigo D. Francisco Mestre se ha puesto á la venta una obrita de mucha utilidad para las familias, titulada *Cocina de Cuaresma*, en la que se insertan infinidad de fórmulas de comidas de vigilia y colaciones.

No obstante su esmerada impresión se vende este libro por una peseta. Las personas de fuera que deseen adquirirla tendrán que abonar treinta céntimos más por gastos de correo y certificados.

La tesorería de Hacienda anuncia que á propuesta del arrendatario de contribuciones de esta provincia, ha aceptado el nombramiento de agente auxiliar de la primera zona de Gandesa, á favor del vecino de Mora de Ebro don José Reino-Durán.

Con arreglo á lo dispuesto por el artículo 100 de la vigente ley de reclutamiento, la revisión de excepciones otorgadas á los mozos que en los años de 1901, 1902 y 1903 fueron excluidos temporalmente y exceptuados del servicio militar activo por cortos de talla, defecto físico ó en virtud de excepciones legales de las comprendidas en el artículo 82 de la citada ley, tendrá lugar inmediatamente después de terminada la clasificación y declaración de soldados de los mozos concurrentes al actual reemplazo, cuyo acto dará principio á las ocho de la mañana del día 6 del próximo Marzo.

«Boletín oficial»

Circular del señor gobernador previniendo á los alcaldes que no faciliten listas de transporte á los reclutas que han de concentrarse en la zona el día 1.º de Marzo próximo, al objeto de evitar el tener que formularse después los cargos correspondientes y consiguientes perjuicios por ello á los Municipios.

El interventor de la sucursal de la compañía arrendataria de Tabacos de Tarragona D. Hipólito Lago, ha sido ascendido al empleo de inspector, con destino á la fábrica de dicho ramo en Santander.

Nuestra enhorabuena por tan merecido ascenso.

El sábado pasó por esta estación, un tren militar procedente de Barcelona que se dirigía á Valencia. Conducía la batería del primer regimiento artillería de montaña, mandada por el capitán don Enrique Cabrinetty, y destinada al campo de Gibraltar.

El lunes cruzó nuestra línea férrea, un tren militar que salió de Valencia para Barcelona, con la 1.ª batería del 11.º regimiento de artillería que va destinada á las Baleares.

La comisión de presupuestos aprobó los créditos de guerra, acordando limitar por ahora los gastos á la movilización de 15.000 hombres.

Don Natalio Diaz ha sido nombrado registrador de la propiedad de Lucena.

Dice un diario de Teruel:

Varios ingenieros belgas y franceses recorren las cuencas mineras de nuestra provincia en busca de mineral de cobre.

Parece ser que ya se han puesto de acuerdo con varios propietarios de minas y que se llevarán á efecto algunas explotaciones de tan preciado mineral.

Gran Pañería y Sastrería Ibérica

Moncada 7 y Buenaire 16 y 18.—TORTOSA

Correspondencia

Desde Barcelona

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.

Mi estimado amigo: con el mayor gusto tomo la pluma para manifestarle lo propio que á sus dignos compañeros de redacción, que entre los elementos genuinamente demócratas de la capital, hase recibido con aplauso el número correspondiente al domingo último de esa ilustrada publicación, que será desde aquella fecha el órgano del partido democrático en esa liberal comarca.

No puedo menos de felicitarles, pues, por la actitud noble y levantada de esos mis buenos y cariñosos amigos, viniendo á reforzar el partido, que como indican en su brioso artículo-manifiesto, es á no dudar el que ha de conceder á esta desgraciada nación, la verdadera libertad y las reformas tan deseadas, ya que cuentan entre sus prohombres, personas de mucho valer y prestigio.

No son ustedes solo los que desengañados y convencidos de que con los partidarios del emperador ó dictador don Alejandro I, no se va á ninguna parte, como no sea el descrédito, y que sin que esto sea abdicar de sus convicciones democráticas, se han pasado con armas y bagajes al partido *liberal democrático*. Muchos son los que tanto aquí, como en Madrid y otras poblaciones importantes han hecho lo que ustedes

En el «Centro Liberal Demócrata» de ésta, en el que tantos amigos cuenta el infatigable adalid de la verdadera democracia don Juan Ribás Cots, fué acogido con verdadero entusiasmo el manifiesto antes dicho, y como saben me honro con su buena y cariñosa amistad, sin perjuicio de que algunos lo harán directamente, me encargaron les trasmitiera la más cumplida enhorabuena, felicitándose todos de tan valioso refuerzo. Cumplo, pues, con el mayor placer, tan halagüeño encargo.

Veo que los lerrouxistas de esa son de la misma calaña que en todas partes. Con sus procedimientos dictatoriales solo consiguen restar fuerzas en lugar de sumar. ¡Pobre república! en que buenas manos caería si tuviera la desgracia de que los titulados *partido único* fuesen sus sostenedores únicos.

Con la muerte de Castelar, Pi y Figueras, desaparecieron también los buenos patricios republicanos. ¡Estos sí que eran de verdad amigos del pueblo! Con los llamados *apóstoles* de ahora, solo se consigue ahuyentar de tanta farsa á los que de buena fé creían en sus falsas predicaciones y acabarán por ser repudiados y escarnecidos por todos los que se precien de verdaderos liberales.

Que pronto podamos celebrar el triunfo de nuestros ideales desea el que como siempre queda suyo afectísimo buen amigo, s. s. q. b. s. m.

23 febrero 1904.

ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA



Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.--Id., señora á 6'50.

Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

JOSÉ GERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.

ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azufres y otras industrias.

HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.

Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRAULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). **TORTOSA**

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—**TORTOSA**

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id., clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª
Zarzaparrilla clase 2.ª

Brea Munera con esencia, clase 1.ª
Cerveza alemana tónica y de gran pureza
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellás como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Ermitaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—**TORTOSA**

Arturo Morera

200.000 postales de todas clases y precios

MÁQUINAS WERTHEIM PARA COSER

DIRECCION GENERAL: Aviñó, 9, Barcelona

SUCURSAL EN TORTOSA

SUCURSAL EN REUS: Mayor, 7

13, BUENAIRE, 13

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis

Rogamos al público visite este establecimiento, donde encontrará un variado surtido de máquinas para todas las industrias y usos domésticos, y con las mismas se ejecutan toda clase de bordados, de los llamados rechilien, artístico encaje inglés, como asimismo admirables calados en toda clase de géneros.

Ofrécemos un gran surtido de máquinas de hacer calceta que, con el fin de que estén al alcance de todas las fortunas, se facilitan á plazos.

Máquinas de escribir, Ideal la mas perfeccionada, con escritura viable y el duplicador Róneo reconocido como el más adelantado del mundo, por ser su trabajo tan facil de realizarse que un niño de 6 años puede hacer una tirada de 5.000 copias con un solo cliché, á razón de 60 por minuto, teniendo cada copia la misma apariencia que el original.

Este establecimiento cuenta con profesoras para toda clase de trabajos que se realicen con las citadas máquinas, siendo sencillísimo el ejecutarlo.